Формы настоящего длительного времени (The Present Continuous Tense Forms)

Настоящее длительное время описывает действие или состояние в процессе его развития в момент речи или в настоящий период времени, то есть незаконченное длительное действие.


( The Present Continuous образуется при помощи вспомогательного глагола to be в настоящем неопределенном времени (формы am, are, is) и причастия настоящего времени (Present Participle) смыслового глагола.

( Утвердительная форма 

I am reading a book now. Я сейчас читаю книгу.

You are eating apples now. Ты (Вы) сейчас кушаешь яблоки.

( Отрицательная форма
В отрицательной форме Present Continuous частица not ставится после вспомогательного глагола.

He (She, It) is not reading a book now. Он (Она) сейчас не читает книгу.

We (You, They) are not eating apples now. Мы (Ты, Вы, Они) сейчас не кушаем яблоки.

( Вопросительная форма
В вопросительной форме Present Continuous вспомогательный глагол ставится перед подлежащим, а причастие настоящего времени (Present Participle) смыслового глагола - после подлежащего.

	Лицо
	Единственное число
	Множественное число

	1-е
	Am I asking? 

Yes, I am. 

    No, I am not (amn’t/ain’t).
	Are we asking?

Yes, we are. 

No, we are not (aren’t).

	2-е
	Are you asking? 

Yes, I am.

No, I am not (amn’t/ain’t). 
	Are you asking?

Yes, we are. 

No, we are not (aren’t).

	3-е
	Is he (she) asking? 

Yes, he (she) is.

No, he (she) is not (isn’t).
	Are they asking?

Yes, they are.

No, they are not (aren’t).


Случаи употребления Present Continuous 
The Present Continuous употребляется: 


( Для выражения действий, проиcходящих в данный момент, в момент речи или для выражения текущих действий, то есть действий, имеющих место вокруг нас, но не обязательно в момент речи.

	Ilona is working hard these days. Right now she's reading a newspa​per. (She is not working at the moment of speaking.)
Илона в эти дни упорно работает. В данный момент она читает газету. (В момент речи она не работает.)
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(  С наречием частотности always (постоянно, все время), когда мы хотим выразить раздражение по поводу действий, которые случаются слишком часто:


You are always forgetting to pay the bill.  Ты постоянно забываешь оплатить счет.


( Для выражения действий, которые мы уже наметили сделать в ближайшем будущем, особенно когда время и место действия уже определены.

	Melanie is getting married at 3 this afternoon.

(The time and the place for  the wedding ceremony have been decided.)

Мелани выходит замуж сегодня в три часа дня.

(Время и место свадебной церемонии уже определены.)
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(  Для выражения меняющихся или развивающихся ситуаций.
	More and more forests are disappearing because of fires.

Все больше и больше лесов исчезают
(с лица земли) вследствие пожаров.  
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( The Present Continuous употребляется со следующими выражениями времени: now (сейчас), at the moment (в данный момент), these days (в эти дни), at present (в настоящее время), tonight (сегодня вечером), nowadays (в настоящее время, в наши дни, теперь), still (все еще) и т. п..

He is reading a newspaper in the library now (at the moment). Он в данный момент читает газету в библиотеке.


He is writing a new play these days (at present). В настоящее время он пишет новую пьесу.


They are visiting her parents tonight. Сегодня вечером они навещают ее родителей.


More and more young people are buying cars nowadays. Все больше и больше молодых людей в наши дни покупают автомобили.


He is still growing. Он все еще растет.


The climate is getting warmer every year. Климат с каждым годом становится теплее.


(  The Present Continuous употребляется для выражения будущего длительного действия (вместо Future Continuous) в обстоятельственных придаточных предложениях  у с л о в и я  и  в р е м е н и, которые вводятся союзами if (если), when (когда), while (пока, в то время как) и др.


If I am sleeping when he comes, wake me up, please. Если я буду спать, когда он придет, разбуди меня, пожалуйста.


(  The Present Continuous обычно не употребляется с так называемыми статичными глаголами, поскольку они описывают не действия, а состояния. Для выражения длительного действия статичные глаголы употребляются в формах Present Simple.
           К таким глаголам относятся:


( глаголы, которые выражают предпочтение или, наоборот, нерасположение типа like (нравиться), love (любить), hate (ненавидеть), dislike (не любить), enjoy (получать удовольствие), prefer (предпочитать) и т.п.

Casey likes romantic films. Кейси нравятся романтические фильмы.


I prefer strong coffee. Я предпочитаю крепкий кофе.

( глаголы восприятия, осознания чего-либо: believe (верить, думать, полагать), know (знать), notice (замечать), remember (помнить, вспоминать), forget (забывать), recognize (узнавать), understand (понимать), realize (ясно понять),  seem (казаться), think (думать) и т. п. 


I don’t believe a word he's saying. Я не верю ни слову из того, что он говорит.

He  knows a lot of English proverbs and sayings.  Он знает очень много английских пословиц и поговорок.


I don’t understand what it means. Я не понимаю, что это значит.


( глаголы чувственного восприятия и ощущения: see (видеть), hear (слышать), feel (чувствовать), taste (чувствоваться, иметь вкус), look (смотреть), smell (нюхать), sound (звучать). С этими глаголами часть употребляются модальные глаголы can или could, когда мы хотим выразить, что мы видим, слышим, ощущаем и т.п. в момент речи.


I see nothing there. Я там ничего не вижу.


The soup tastes of onions. В супе очень чувствуется лук 
John must be in the attic. I can hear his footsteps. Джон, должно быть, на чердаке. Я слышу его шаги.


( некоторые другие глаголы: be (быть), contain (содержать в себе), fit (подходить, годиться), include (включать в себя), mat​ter (иметь значение), need (требоваться), belong (принадлежать),  cost (стоить), owe (быть обязанным),  mean (означать, иметь значение), own (владеть, обладать), appear (появляться; казаться, производить впечатление), want (хотеть), have (иметь) и т.п.
This book is mine. It belongs to me. It costs a lot of money. Эта книга моя. Она принадлежит мне. Она стоит много денег.
Некоторые статичные глаголы употребляются в Present Continuous в в значении длительного времени, однако при этом имеются различия в их значении по сравнению с Present Simple:

	Present Simple
	Present Continuous

	1. I think (= believe) she's Italian. 

Я думаю (в значении “полагаю”), она итальянка. 
	I am thinking about (= am considering) my holiday. Я думаю (в значении “обдумываю”) о своем отпуске. 

	2. The soup tastes awful. (= has an awful flavor) Суп имеет ужасный вкус. 

(в значении “имеет ужасный привкус”) 
	She is tasting the soup. (= is testing the flavor of) Она пробует суп. (в значении “пробовать на вкус”) 

	3. I can see an airplane in the sky. 

(= perceive with my eyes) Я вижу самолет в небе. (в значении “воспринимаю своими глазами”) 
	I'm seeing Jill tonight. (= am meeting)
Я сегодня вечером увижусь с Джилл. (в значении “встречаюсь”)

	4. Susan looks tired. (= appears) Сюзанна выглядит уставшей. (в значении “производит впечатление”)
	Susan is looking at some photos. (= is studying) Сюзанна смотрит фотографии. (в значении “изучает”)

	5. The room smells of perfume. (= has the smell) Комната пахнет духами. (в значении “имеет запах”)
	The cat is smelling its food. (=is sniffing)
Кошка нюхает свою пищу. (в значении “втягивает носом запах ”)

	6. This towel feels soft. (= has a soft texture) Это полотенце чувствуется на ощупь мягким. (в значении “имеет мягкую структуру ткани ”)
	Jill is feeling her son's forehead. (= is touching) Джилл чувствует на ощупь лоб сына. (в значении “трогает”)


	7. He is selfish. (character — permanent state) Он эгоистичный (в значении характера как постоянного состояния)
	He is being selfish. (behavior — temporary situation) Он ведет себя эгоистично. (в значении поведения как временного состояния)

	8. He has a sports car. (= possesses) 

У него есть спортивная машина. 

(в значении “владеет, обладает”) 
	He's having lunch now. (= is eating ) 

Он сейчас обедает. (в значении “кушает”) Здесь to have lunch – идиоматический оборот.



Как видно из последнего примера, глагол to have в идиоматических оборотах имеет формы длительного времени. К таким оборотам относятся: to have breakfast / lunch / dinner (завтракать / обедать / ужинать), to have a bath a bath / shower / swim / party (принимать ванну / душ / купаться / устраивать вечеринку), to have a(n) accident / experience / dream (попасть в аварию / иметь опыт / увидеть сон), to have a baby / difficulty / fun / trouble (родить ребенка / иметь затруднения / веселиться / иметь неприятности) и т. п.
Упражнения
Назад в содержание 
